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吃的不是串，

是亲热的气氛
@李燕子

济南的烧烤摊啊，让人又爱
又恨。每次路过烧烤城，我都是
远远憋住一口气，赶快跑过去，
那烟太呛了！他们不仅烧木炭，
还烧羊骨头，不知是为了降低成
本，还是用来招揽顾客。但是，烧
烤摊又是济南人的一大乐趣，哪
天哥们儿馋了，呼朋唤友，最想
去的地方就是烧烤摊。那种豪
放、那种无拘无束，深深扎根在
泉城汉子的骨子里，吃的不是
串，是亲热的气氛，痛饮的不是
酒，是那份豪爽。所以即使远行
千里，对故乡的印象中总少不了
烧烤摊、羊肉串。有“吃货”朋友
回济南，首先用扎啤、羊肉串来
治疗他的乡愁。面对纠结的烧烤
摊，可咋办呢？唉！

爱上吃串

从“一九烧烤”开始
@刘丽 A

我们一家三口有多年吃烧
烤的经历，从济南较早的“一九
烧烤”开始，每年夏天都去几次。
当年的“一九烧烤”羊肉串才 3

毛钱一串，扎啤一元钱一大杯。
要上二三百串羊肉串、一盘煮花
生、一盘煮毛豆。边喝着冰凉的
扎啤边吃烤串真是爽极了。最后
每人吃一个烤烧饼又酥又香。每
次消费也就几十元钱。

去年在二环东路一个大型
烧烤摊吃的，烤串品种太多了，
光肉串就有几十种，价格从一
元到七八元一串不等。扎啤也
不便宜，8-20 元一杯的都有。
最后一结账花了 300 多元，真
不便宜。

到烧烤摊最大的感受就是
吃的是气氛。扎啤真是爽，肉串
实在香。卫生虽然不敢恭维，但
是谁也经不住美食的诱惑，吃
得酣畅淋漓很尽兴。可是每次
吃完不免对吃的这些肉串喝的
这些扎啤有些担忧和后怕。希
望济南市的烧烤摊规范管理，
让市民如此喜爱的烧烤摊能走
向正规。

@ 话题来源

8日，济南市城管局召开济南市城市环境综合整治市民恳谈会。

一位家住香港街附近的居民提出，近期随着天气转暖，一些路边烧

烤摊又开始出来营业。露天烧烤烟熏火燎给环境造成污染，而且时

常营业至深夜一两点，食客喝醉后打架斗殴的情况也时有发生，“这

样扰民，希望有关部门能够对烧烤摊进行规范。”

@钟倩 城市管理的落脚点
不是管人，而是在于为人服务，
为人服务的基础是“以人为本”，
即人性化管理。在市民眼中，这
个概念往往只停留在纸上“睡
觉”，其原因不过是管理者的执
法理念过于陈旧，管理方法过于
死板所致。所以说，治理露天烧
烤并不难，多听听民声，多实地
走走，换个角度来管理。

@ 新 文 烧 烤 ，文 明 着
吃。——— 不光膀子，不说脏话，不酒
后滋事，不打架斗殴。在烧烤中体
现文明，在文明中享受烧烤。

@2399273154 管理者应该首
先找自己的问题，是管理科不科
学，有没有效的问题！自己没有金
刚钻，也就不要怨瓷儿太硬。

@刘震 说起济南的烧烤，
可 以 说 是 远 近 闻 名 ，一 个 字

“火”！一方面是较大的经济效
益，一方面是对周围居民的影

响，很矛盾，有种爱之深、痛之切
的感觉！

@吕允山 与其一年复一年
地和烧烤摊主们打游击，倒不如
在可以设立烧烤摊的地方开辟
出几个烧烤城，远离街头楼前，
远离扰民之嫌，让人们大快朵颐
去吧。

@高晓恩 几张桌子，一个
烤炉，还有摊主为了证明自己卖
的是羊肉，在摊前挂只整羊，风
吹起的尘土落在正烤着的羊肉
串上，落进食客的餐盘里。烧烤
虽好吃，可户外烧烤摊的卫生状
况有目共睹。

@刘丽 在提倡环保的今
天，不如效仿国内其他一些大城
市，把原本属于外面的烧烤摊请
进室内，变成真正的无烟烧烤。

@孙小荪 我家楼下有两家
烧烤摊，下楼就能吃到烧烤，也
不怕路远没车，还是不错的。但

是烧烤摊的影响确实不好，只能
靠食客自觉，再好的办法都不如
食客自觉。

@赵鹏 每年夏天，不吃几
次烧烤，多少会有些遗憾，建议
相关部门进一步规范烧烤市场，
使其既不扰民、不影响市容，又
能满足市民的需要，变堵为疏，
真正把这件事办到老百姓的心
坎上。

@张慧 每次夏天和老公孩
子去济南，我总让老公带我去吃
烧烤。真是去济南不吃烧烤等于
没去，希望政府利用烧烤大做文
章，一味取缔不是办法，占道经
营也不是光烧烤这样。

@李洪嵩 看似不能解决的
问题，实质还是事在人为。划出
一定的区域，远离居民区，支起
烧烤摊，让那些爱烧烤的人过一
个快乐的夏天，也让受烧烤之害
的居民舒服些。

支招

烧烤摊的存在已不是一两
年的事了，关于烧烤摊的讨论也
从未间断。然而，烧烤摊依然存
在，说明人们对烧烤摊的需求极
大。下班后的时光，热热的天，来
几串，喝几杯扎啤，甭提多享受
了。

不可否认烧烤摊的存在也有
隐患，几杯酒下肚，什么人都有，

但是即使出现打架斗殴也不能怪
罪在烧烤摊的头上，只能说明个
别人的素质不高。但是烧烤摊目
前存在不规范经营，使用假羊肉，
却是我们需要提防的。还有，占道
经营，五步一摊，十步一片，走遍
济南大街小巷，只要接近下午 6

点，纷纷张罗开了。顾客停车，阻
碍交通。到了晚上七八点，开始上

客的时候，就别再想好好走路了，
里面是烧烤摊，外面是各种车辆。
这种现象，恐怕很多济南人都有
体会。

所以加强对烧烤摊的经营
需要花大力气。对于羊肉的来
源、作料的使用请有关部门进行
不定期抽查，让老百姓吃上放心
的烧烤。

烧烤摊的存在折射市民需要
@高长广

制定准入标准，让摊主照章行事
@甘泉

为什么近几年围绕济南烧
烤摊的话题接连不断，有关部门
禁而不止，还大有“野火烧不尽，
春风吹又生”的情况，到了该用
一个新视角来看待的时候了。

其之所以“买卖不大市场不
小”，背后不仅已有成形的产供
烤销产业链，而且其中还有一些
下岗人员，他们要以此维持生
计，养家糊口。鉴于此，笔者建

议：
第一，多规范，少取缔，进行

试点，制定准入标准。让广大摊主
看到可以继续经营的希望，抱定
只要按照规定办，能达标，就只管
一门心思搞发展，消除现在的某
些人心惶惶、无所适从现象。第
二，健全市场培育体系，推向市
场，优胜劣汰。要使济南烧烤更加
有知名度，并享誉省内外，仅靠眼

下的地摊规模肯定不行，就是“退
路进厅”，完全达到室内作业也不
是最高境界标准，只有不断改进
总结，真正达到像北京、南京、成
都等地的知名小吃那样，才能说
济南烧烤称得上有特色，要进一
步达到传统小吃的水平，政府的
跟进管理固然很重要，但最终起
决定作用的唯有推向市场的办
法，让市场去裁决。

@

哪里能设烧烤摊，征求一下民意
@孙建文

烧烤摊是省城许多市民的
最爱，也是省城比较有特色的饮
食文化，对活跃省城夜市经济，
发挥着重要的作用。但是，烧烤
摊的发展，应该建立在避免扰
民，最大限度地减少对环境的污
染。室外烧烤摊比之室内，有独
特的风格，应该允许室内室外相
互补充，共同存在。

那么，哪些应该在室内，哪

些应该在室外，应该考虑周围环
境，居民分布状况，做到少扰民
或不扰民。同时，对于一些特殊
区域，应该设立禁区，不能允许
烧烤摊存在。烧烤摊存在与否，
以及在室内室外，其实周围居民
最有发言权。不妨对这些区域的
一些居民代表进行调查。当然，
在征求民意之前应该首先准确
掌握省城烧烤摊的分布情况。

一直以来存在的一个问题
是，对烧烤摊实行多头管理，彼
此推诿，造成了实际上的管理不
到位。所以烧烤摊在迎合一些市
民需求的同时，也多少会发生一
些问题。要彻底解决这些问题，
还需要从根本上划清职责，理清
头绪。只有分工明确，加大管理
力度，烧烤摊就真的会成为一道
独特的风景！

杠上花

@

格本期杠子头

【王婷】
通过对来稿数量、质量统

计,王婷获得了本期“杠子头”称
号,获得杠子头津贴 100 元。

其他见报作者根据稿件长
短及质量将分别获得 30 元、20
元肯德基餐券。

精论@

“烧烤”

吃吃吃的的的就就就是是是气气气氛氛氛

@ 打油
@王婷

泉城街头四时春，
烧烤摊前次第新。
日饮扎啤一大杯，
不辞长做济南人。

@田华
露天烧烤真热闹，
烟熏火燎炉上烤。
三五知己相互邀，
喝着扎啤吃烧烤。
敞开心扉使劲聊，
喝着喝着有点高。
粗门大嗓扰民了，
影响别人可不好。
宣传自律为妙招，
监管部门不可少。

@郑三运
夕阳落山星当空，
泉城烧烤味正浓。
男女老少围桌坐，
别样风景逍遥中。

@郭汉杰
路边烧烤喷喷香，
清爽扎啤透心凉。
酷夏邀朋围桌坐，
细嚼慢品拉家常。
泉城人爱这一景，
还请扶持勿添霜。

#重在疏导#

@柳清文 虽然露天烧烤存
有这样那样的问题，但毕竟市民
有这样的需求，这也是为什么露
天烧烤多年整治难以收效的最终
原因。当务之急不是一味的整治
打击，而是应把精力下在找出适
合济南特色的烧烤经营的方式
来。说到底，露天烧烤禁不了，重
在疏导。

#何不退路进院#

@台应新 夏天，在露天地
上喝扎啤吃烧烤，喝的是凉快，吃
的是威猛，图的是敞亮。如果让他
们“退路进厅”，冬天里好说，一到
夏天就另当别论了。我们的城市
管理者可以放开思路变通管理，
烧烤既然取缔不了，“退路进厅”
又不现实，何不考虑“退路进院”
或搞几条“烧烤一条街”呢？

#设一道围栏#

@x i a o l i 烧烤摊在露天经
营符合人们的需求也可以节约能
源。但是要设立围墙遮挡一下膀
爷和不雅景象。对烧烤和扎啤的
质量要加大检查管理力度，让市
民吃到安全放心的烧烤和扎啤。
夏天是烧烤摊的旺季，希望有关
部门拿出具体的管理措施。

#寻找合适地点#

@破铁锅 有人吃，就有人
烤，有买有卖，关键还不就是个地
方？给个合适的地方，能卖能买，
不就得了。告诉人家，那里可以
烤，就那里，去那里吧，以后别乱
跑了。

@庄秋燕 瓜农进城卖瓜，
城管可以选择合适的地方设置

“临时销售点”。同理，有关部门只
要规范管理，加强监督，寻找适宜
的市场地点。规范经营的同时，尽
量不要扰民，不要影响市容市貌。
只要上下齐心集思广益，“办法总
比困难多”。

@李玉美 既然屡禁不止，
那索性敞开好了。不过，要加以引
导。比如，可以划定烧烤区域，制
定烧烤公约，规定好营业时间。烧
烤摊主和食客都要自觉履行这些
章程。这样就可以让烧烤继续成
为济南人的最爱。

#打造城市品牌#

@张庆金 城管部门联合
环境部门应开展培训，让经营者
持证上岗，并定下条例，选址一
定要远离稠密的居民区。城管部
门是否考虑把一些烧烤商户，都
集中到远离市区的地方，集中到
一块，形成一个烧烤商业区，努
力打造“济南烧烤甲天下”的城
市品牌。

亲历
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